

## Pedro Escobedo y Aguilar. Cirujano Militar Consultor del Cuerpo Médico

Gral. de Brig. M.C. Edmundo **Calva-Cuadrilla\***

\*Comisión de Estudios Históricos de la Escuela Médico Militar

Pedro José Alcántara Escobedo y Aguilar (1798-1844). Profesor de la primera cátedra de operaciones que hubo en México. Profesor fundador de la cátedra de patología quirúrgica en el Establecimiento de Ciencias Médicas. Vicedirector y temporalmente director de ese establecimiento. Cirujano militar y Consultor del Cuerpo Médico del Ejército.

Nació en Querétaro el 19 de octubre de 1798 y murió en Jalapa, Veracruz, el 28 de enero de 1844. Sus padres fueron Joseph Dionisio Escobedo y Bárbara Aguilar.

Estudió en el Colegio de San Javier, de su ciudad natal, cursos sumarios de lógica, filosofía y física. En la Real y Pontificia Universidad de México recibió su diploma de Bachiller en Artes el 26 de octubre de 1818. Continuó sus estudios en la Universidad, pero además ingresó a la Real Escuela de Cirugía y asistió a los cuatro cursos académicos de anatomía y operaciones; la Escuela le extendió el 25 de septiembre de 1822 el certificado correspondiente y en octubre se recibió de cirujano latino ante el Real Tribunal del Protomedicato.

En 1826, el cirujano romancista José Ruiz fundó y financió de su bolsillo la primera cátedra formal de operaciones que hubo en nuestro país y la encomendó a Pedro Escobedo, quien impartió dos cursos completos de enero de 1826 a julio de 1828. Esta cátedra no la auspiciaron ni la Universidad ni la Escuela Nacional de Cirugía.

En 1832 y 1833 Escobedo formaba parte del Cuerpo Médico del Ejército del que era uno de sus consultores. Al iniciar sus actividades el Establecimiento de Ciencias Médicas, Escobedo fue propuesto el 31 de octubre de 1833 y aceptado el 27 de noviembre de 1833 como profesor, en el ramo de la cirugía, de patología externa o patología quirúrgica y como miembro de la Comisión de Meteorología y Epidemias. Utilizó el libro de texto escrito por Roche y posteriormente el de Sanson. Desde entonces empezaron sus labores en bien de la juventud y de la ciencia.

En el programa de estudios inicial del Establecimiento de Ciencias Médicas figuraba la cátedra de obstetricia que incluía operaciones y la desempeñó el doctor Pedro del Villar. Las clases se inauguraron el 4 de diciembre de 1833. En 1834, el segundo año de labores no empezó sino hasta el 9 de febrero de 1835. En este año a Escobedo lo sustituyó en la clase de patología externa el doctor Felipe Ignacio Erazo y él se hizo cargo de la cátedra de operaciones, ya separada de la de obstetricia.

El 23 de julio de 1838 se llevó a cabo la refundición de la Escuela Nacional de Cirugía al Establecimiento de Ciencias Médicas. En ese año volvió a ser Escobedo el propietario de la cátedra de patología externa y la de operaciones quedó añadida a la de anatomía siendo el profesor de ésta el doctor Luis Jecker. El 12 de noviembre de 1838, la entonces llamada medicina operatoria quedó separada de la de anatomía y esta última la impartió el cirujano latino Manuel Andrade, que había sido director de la Escuela Nacional de Cirugía. Escobedo continuó en patología externa hasta 1840. En 1841 fue profesor de medicina operatoria y ocupó esta cátedra hasta su muerte ocurrida a principios de 1844.

En 1834 se nombró director del Establecimiento de Ciencias Médicas nuevamente al doctor Casimiro Liceaga y Quesada; a Escobedo vicedirector y a Manuel Andrade, anteriormente director de la Escuela Nacional de Cirugía, secretario. En 1835 fue vicedirector el doctor José M. Benítez. Pedro Escobedo era vicedirector en 1838 y fue reelecto en octubre de 1839, en 1840 y en 1841, y al separarse temporalmente el doctor Casimiro Liceaga y Quesada, Escobedo se encargó de la dirección del 4 de abril al 14 de julio de 1841.

Por el año de 1824 existía la Academia de Medicina Práctica de México, cuyo principal objeto era promover en la naciente República los progresos de la medicina, especialmente de las patologías, las clínicas y la anatomía patológi-

ca; perduraba todavía en 1827. Contó en su seno con figuras de primer orden como a Escobedo, eminente cirujano. También perteneció Escobedo a la primera Academia de Medicina de México, fundada en 1838, la cual perduró hasta 1841. A los esfuerzos de Escobedo se debe la publicación, en 1841, de la *Farmacopea Mexicana*. Fue diputado y senador en el último año de su vida. La Asociación Médica Pedro Escobe-

do se creó el 7 de junio de 1838. Un municipio y su cabecera, en su Estado natal, Querétaro, llevan su nombre.

Entre sus publicaciones está: Escobedo, Pedro; Rodríguez Puebla, Francisco y Alvarado, Francisco: *Memoria instructiva sobre el sarampión y su método curativo*. Publicada por la Academia de Medicina Práctica de México, agosto de 1825.